

Atacama Copiapo 2-III-1982 p. 3. 687616

Juventud de Jotabeche

Por: ORIEL ALVAREZ GOMEZ

Indudablemente José Joaquín Vallejo es el más alto y representativo exponente de la literatura mortina en el pasado. No obstante ello, son desconocidos personajes importantes de su juventud provincial.

Esta carta, que envía nuestro escritor a su madre Petronila Berceosque, desde La Serena, que lleva fecha 22 de Septiembre 1823, nos entrega algunas luces sobre su oscura etapa estudiantil.

El original de esta misiva se guarda en la Biblioteca Nacional, fue obsequiada al historiador Vicuña Mackenna por su hermana Manuela Vallejo.

El motivo fundamental de la nota de Jotabeche a su madre es anunciar el envío de una modesta pero oportuna ayuda económica, "le remito 4 pesos en plata pues la mesadita que había dicho ponerla en esa, no se la he puesto a excusa que el colegio creó que se acabaría con mucha brevedad, en este caso tendría que rotírarsela, pero madre está segura que la sacorré como yo pueda mejor..."

En esa época don José Joaquín era alumno, inspector y realizaba esporádicas ayudas de profesor en el Liceo de La Serena. Parte de sus exigüos ingresos los destinaba para ayudar a su familia.

A su padre Ramón Vallejo le aquejaba una prolongada y rebeldía enfermedad que lo mantenía postrado en su lecho por años. El se desempeñaba como platero en Copiapó, en esa época esa artesanía tenía relativa importancia en el mercado regional. La materia prima y de calidad era de fácil obtención en la zona. En el censo de 1813, en Copiapó, en el rubro artesanos figuraron: "seis hombres y ocho plateros".

Además de la ayuda económica, Vallejo envía un obsequio a su hermana, diciendo: "Remito a Manuela una medallita de a 2 que es de las que repartieron en Lima a los niños chilenos y que también llevó con honor mi hermano". Se tratará a Francisco Vallejo quien fue oficial del batallón N° 2 "Coquimbo", participó en la expedición libertadora del Perú bajo el mando directo del General chileno José Santiago Aldunate y el General argentino Álvarez de Arenales. Este patriota copiapino murió heroicamente en el asalto del Fuerte Pudeto (Anconcito) el 29 Noviembre 1828.

El joven Vallejo continúa su misma carta diciendo "Se me olvidaba decirte que recibí en encomienda la que estimé grandemente, a pesar de la mala suerte que tuvieron los pasas, pues apesar habían tomado unas para probarlas cuando al menor descuido jugaren una colegialada con ellas".

A otra de sus hermanas, Mercéditas, "le

mando 4 pésas de ciruelas de la Francia que me las regaló una discípula que le regaló seis naranjas".

Jotabeche termina su carta "con expresiones a mi Padre". A quien profesa un gran cariño y admiración. Más tarde, en carta a un amigo de la capital le comentó que un adversario le descalificó "Por ser hijo de un platero", entonces reflexionó a su padre dirá "Que no cambiaría por dios marqueses. Que no deleo de perder antes de perder la vida".

Vallejo sobre vivió días oficios a la muerte de su adorado padre, la que ocurrió en la ciudad de Vallenar en 1848. En carta a su amigo Manuel Antonio Tocornal, donde le comentará no haber permanecido los últimos momentos junto a su padre: "Mi padre me llamaba para despedirme. Tres días de anticipación me habían preparado esa dicha, bien amarga en verdad, pero que debe dejar un recuerdo profundamente santo y religioso".

Finalmente diremos que cuando Jotabeche adquirió fortuna en las minas de Chancayillo, cosa alguna medida inicial de 4 pesos a sus padres, se multiplicó a 4 onzas, que asignó con regularidad.

Juventud de Jotabeche [artículo] Oriel Alvarez Gómez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Alvarez Gomez, Oriel, 1923-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Juventud de Jotabeche [artículo] Oriel Alvarez Gómez.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)